

































- c. *Pesan Akhlak*, yang meliputi akhlak kepada al- khaliq dan akhlak terhadap makhluk yang meliputi: akhlak terhadap manusia, diri sendiri, tetangga, masyarakat lainnya, akhlak terhadap bukan manusia seperti flora, fauna, dan sebagainya.

Oleh karena itu, seorang pengemban dakwah harus memilah dan memilih serta pandai memprioritaskan materi dakwah yang akan disampaikan. Yakni dengan memperhatikan situasi dan kondisi kemasyarakatan yang ada agar pesan yang ditransformasikan dapat tersampaikan dengan baik.

#### **d. Metode Penyampaian Materi Dakwah**

Secara etimologi metode dakwah berasal dari 2 kata yaitu "meta" melalui dan "hodos" jalan atau cara.<sup>40</sup> Metode dakwah adalah cara atau jalan yang harus dilalui untuk mencapai suatu tujuan.<sup>41</sup> Menurut Bakhial Khauli Metode Dakwah ialah suatu proses menghidupkan peraturan-peraturan Islam dengan maksud memindahkan umat dari suatu keadaan pada keadaan lain.<sup>42</sup>

Dari penjelasan diatas dapat diambil pengertian bahwa metode dakwah adalah cara-cara tertentu yang dilakukan oleh seorang da'i (komunikator) kepada mad'u untuk mencapai suatu tujuan atas dasar

<sup>40</sup> M. Arifin, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1991), h.61

<sup>41</sup> Wahidin Saputra, *Pengantar Ilmu Dakwah*, (Jakarta, PT. Raja Grafindo Persada, 2011),

<sup>42</sup> *Ibid*, h. 243













dasar yang bisa di pakai dalam pengawasan dakwah yaitu pengawasan pendahuluan, pengawasan Concurrent, dan pengawasan umpan balik, berikut ini adalah penjelasan singkat dari tiga pengawasan itu :

- a) Pengawasan pendahuluan atau yang sering di sebut sebagai *steering control*, dirancang untuk mengantisipasi masalah-masalah dakwah yang dianggap menyimpang dari tujuan yang telah di tetapkan sebelumnya.
- b) Pengawasan yang dilakukan bersamaan dengan pelaksanaan kegiatan. Pengawasan ini sering disebut pengawasan “Ya-Tidak” atau “Berhenti-Terus”, dilakukan selama dakwah berlangsung.
- c) Pengawasan umpan balik (*Feed back Control*), pengawasan umpan balik juga di kenal sebagai *past-action control*, yang dilakukan untuk mengukur hasil-hasil dari suatu kegiatan dakwah yang telah selesai dikerjakan. Pengawasan ini yang bersifat *historis*, yaitu pengukuran berhasil tidaknya suatu kegiatan dakwah dilakukan setelah kegiatan dakwah. Berikut adalah beberapa pengawasan yang efektif.
  - Akurat, Informasi tentang pelaksanaan kegiatan dakwah harus akurat. Data yang tidak akurat dari sistem pengawasan dapat menyebabkan *da'i* atau organisasi dakwah mengambil tindakan koreksi yang keliru atau bahkan menciptakan masalah yang sebenarnya tidak ada.









dimungkinkan karena individu dapat melakukan proses mental, yakni berkomunikasi dengan dirinya sendiri.

Berbagai kegiatan manusia sebagai makhluk sosial memunculkan berbagai ilmu pengetahuan. Misalnya, kegiatan manusia untuk berdakwah yakni menyampaikan sesuatu ajaran untuk mengajak kebaikan. Untuk menunjukkan hubungan antara dakwah dengan masyarakat dalam perspektif ini dapat dijelaskan melalui contoh berikut: seorang dai yang sedang melakukan aktivitas dakwah *change agent* dalam mengeluarkan zakat dan shodaqoh untuk membantu masyarakat pedesaan yang sedang dilanda kelaparan dengan memberikan pengajian- pengajian dengan menyebut berbagai pahala yang akan didapatkan oleh para pembayar zakat dan shodaqoh. Pengajian itu dilakukan dengan menggunakan bahasa simbol komunikasi dakwah antara *change agent* dengan clientnya, juga memberikan contoh untuk orang mengeluarkan zakat dan shodaqoh dan menunjukkan dalil- dalil al- Qur'an dan as- Sunnah. Meski sudah memberikan penjelasan amat meyakinkan, namun masyarakat tidak secara otomatis bersedia mengeluarkan zakat dan shodaqoh. Karena manusia bukanlah makhluk *stimulus- respon*, melainkan makhluk *stimulus- proses- respon*. Masyarakat akan berpikir terlebih dahulu sebelum melakukan atau tidak melakukan anjuran tersebut. Mereka mungkin akan mengkalkulasi terlebih dahulu, menghitung kondisi keuangannya sendiri cukup atau tidak dan mempertimbangkannya kembali karena dia sendiri mempunyai









